

LA COLEGIACION VETERINARIA EN CATALUNYA

97

El primer Colegio que en Catalunya se fundó fué el de Barcelona en 1900, con la siguiente Junta: Presidente Manuel Martínez, Vicepresidente Miguel Escasany, Secretario José Barceló, Vicesecretario Jaime Masanella, Tesorero Jaime Pujol y Vocales Jose Más Alemany, Feliciano Vicen y José Riera Gustá. Estando su primera sede en calle Tallers 22. Poco tiempo antes se fundó la revista "La Veterinaria Catalana" que fué portavoz del Colegio.

Al Presidente Martínez le sucedieron Turró Darder en 1904, Sugrañes Bardají en 1914, Antonio Darder en 1916, Cayetano López en 1918, Martí Freixas en 1922, Rueda Villanueva en 1924, Pedro Farreras en 1928, Alberto Brugal en 1930, Joaquín Gratacós en 1931, Danés Casabosch en 1934, García Neira en 1940, Bartolomé Palmer en 1941, Jose M. Villarich en 1944, Aniceto Puigdollers en 1946, Alfredo Albiol en 1949, Seculi Brillàs en 1954, Costa Batllori en 1977, Carol Foix en 1980, Claveguera en 1980 y Monné Orga en 1984.

Las sedes del Colegio de Barcelona han sido: En calle Tallers 22, Plaza de Catalunya 9, en 1920 en Santa Ana 28, en 1931 en Via Layetana 31, en 1933 en Puertaferisa 10 y desde 1953 en República Argentina 25.

Las principales manifestaciones del Colegio de Barcelona entre otras han sido las cinco siguientes:

1917 - "IV Asamblea Nacional Veterinaria" que duró 7 días, con participación de las figuras nacionales veterinarias.

1929 - Coinciendo con la Exposición Internacional de Barcelona, se celebra el "Congreso Veterinario Español", que duró 8 días y también de gran trascendencia nacional.

1958 - Inicio de los "Symposiums Regionales de Catalunya anuales y sobre temas Monográficos", a celebrar en turno rotatorio anual en cada una de las sedes de los 4 Colegios.

1967 - "Semana Nacional del Ganado porcino y sus Industrias" que se celebró en el Palacio de Congresos de la Feria Internacional de Muestras de Barcelona en Montjuich con exposición de ganado en vivo, y su gran éxito fué la plataforma del Expoavicola-75.

1960 - La "I Semana Nacional Veterinaria" sobre el tema La Inspección de Alimentos y la Bromatología, celebrada en la Facultad de Medicina de Barcelona.

ENSEÑANZA VETERINARIA

Como tal empieza en 1793 con la fundación en Madrid de la primera Escuela de Veterinaria de España, pero el Tribunal del Protoalbeiterato subsistió hasta 1850. En 1847 se crearon las Escuelas de Zaragoza y Córdoba, y en 1852 la de León. Todas éstas Escuelas expedían el título de Veterinario de 2^a (con 4 cursos) y la de Madrid el de 1^a (con cinco cursos). En 1871 se unifica para todas las Escuelas el Plan de 5 cursos y desaparecen los Veterinarios de 2^a. Durante el periodo 1882 a 1924, hubo Escuela de Veterinaria en Santiago de Compostela.

En 1912, para ingresar se empieza a exigir el título de Bachiller completo.

En 1914 en Barcelona, el político Alberto Bastardas pide una Escuela de Veterinaria para Catalunya, quien afirma que sibien sobran Escuelas de Veterinaria españolas, falta una que sea buena y se adapte a las necesidades de Catalunya. Se pide a los veterinarios Turró, Darder y Rosell i Vilá que cada uno de ellos informe. Los citados informes pasaron al Consell d'Investigació Pedagògica que los examinó, y como si no los hubiese entendido, propone una Escuela Oficial que pudiese expedir Títulos como decia el señor Bastardas, elevandose tan sólo la calidad científica (pero descuidando la parte aplicativa y práctica).

Hubo el proyecto de enviar 4 veterinarios pensionados al extranjero (Francia o Alemania) pero la guerra europea lo impidió.

Se nombró una Comisión de 12 Miembros, de los que sólo uno era miembro del Colegio de Veterinarios. Turró y Darder enfadados por ello se retiraron de ésta labor.

Los Veterinarios catalanes y los Colegios hicieron una campaña violenta por los siguientes motivos:

- 1º.- Por el temor de aumentar una pléthora que ya existia.
- 2º.- Por no querer contar con el asesoramiento de los Colegios.
- 3º.- Porque el Consell d'Investigació Pedagògica no hizo demasiado caso de los veterinarios Darder, Turró y Rosell i Vilá.

Consecuencia de todo lo citado en Madrid, el Ministro de Instrucción Pública prohibió que se creara ninguna Escuela sin que hubiera el Informe Previo de Instrucción Pública.

En el Congre Universitari Catalá de 1918, Rosell i Vila ins-

tigado por Leandro Cervera, insiste en la creación de una Escuela de Veterinaria con 6 cursos (comprendiendo Medicina, Zootecnia y Sanidad de los alimentos) con muchas prácticas y con profesorado el más eficiente (catalán, español o extranjero). Pero este gran proyecto no pudo llevarse a la realidad, por falta de apoyo y sobre todo por falta de medios económicos. En 1920 se aprobó el Plan de la Escuela Superior de Zootecnia con 4 cursos (2 de Agricultura, más 2 de Zootecnia). Y se podía prolongar un curso más para obtener el título de Ingeniero i médico zootécnico. Se iniciaron los estudios en un edificio destituido, se hacían obras de mejora, etc. pero por falta de dinero no se llegó a término. La idea inicial se basaba en que con los beneficios de la granja que se iba a instalar pagaría en gran parte los gastos de la Escuela.

Mientras tanto en España, Gordón Ordas mejoró el Plan de estudios de Veterinaria. En 1943 las Escuelas Superiores de Veterinaria pasaron a ser Facultades, creándose las Especialidades (al menos teóricamente). En 1953, Plan mejorado de estudios con 6 cursos. En 1967, los estudios se reducen a 5 cursos, y se implantan a partir de 4º curso las 3 ramas de pre-especialidades.

En 1982 se crean las Facultades de Barcelona y Murcia, en 1983 la de Cáceres y en 1984 la de Murcia.

Por fin en 1982, se consiguió el sueño de muchos políticos y veterinarios catalanes con la puesta en marcha de la Facultad de Veterinaria en Bellaterra, siendo su primer decano el doctor Francisco Puchal Nás, quien por falta de apoyo dimitió en 1985 por no disponer de medios humanos y materiales para dar una buena enseñanza. En 1985 se procedió a la colocación de la 1ª piedra de la Facultad de Veterinaria de Bellaterra, que confiamos en que reuna las máximas y óptimas condiciones de una enseñanza moderna y eficiente. Sólo un sector veterinario muy minoritario, alegando que en España sobraban veterinarios en número y faltaban veterinarios especialistas, era partidario de en su lugar haber creado una eficaz Escuela de Especialización Veterinaria para veterinarios post-graduados.

1975 - Expogaviga 75, Exposición anexa al 13º Symposium de la Sección Española de la Asociación Mundial de Avicultura Científica y con participación internacional, y celebrada en el Palacio de Congresos de la Feria Internacional de Barcelona. Y que continuará celebrándose cada dos años (años impares) y extendida también a todas las especies ganaderas por lo que adquirirá el nombre de EXPOAVIGA.

Además de las seis citadas, otras importantes manifestaciones científicas del Colegio de Barcelona fueron:

- 1907 - Participación catalana en la II Asamblea Asamblea Nacional.
Años 30 - Cursillos sobre bacteriología por Vidal Munné.
1944 - Cursillo de ampliación veterinaria y orientación ganadera.
1946 - Asamblea Regional Veterinaria.
1955 - Cursillos internacionales de Cirugía en Barcelona.
1956 - Symposium sobre retención placentaria.
1958 - Se inician los Symposiums Regionales sobre temas monográficos a celebrar anualmente en los 4 Colegios catalanes en forma rotatoria.
1961 - Cursillo intensivo de Economía agro-pecuaria.
1968 - Se inician las Jornadas Veterinarias Hispano-Francesas (en 1968 sobre frío, y sobre glosopeda; en 1970 sobre salmonelosis; en 1974 sobre infecciones del bovino; en 1976 sobre higiene de carnes; en 1977 en sesión con AVEPA). Destacando en su organización el doctor Esteban Fernández.

Etc. Etc.

SERVICIOS VETERINARIOS DEL VALLES (SEVEVA)

Fué una asociación civil de Veterinarios del distrito de Granollers tanto titulares como libres ^(en total 16) y que tuvo por finalidad la mejor formación de los veterinarios para así poder atender mejor a la ganadería de la comarca. Haciéndose una gran divulgación ganadera a base de charlas, la radio y la prensa. En 1960 se inauguró un local. El primer presidente fué Llobet Arnau, a los que siguieron Billabriga Vidaller y después Oms Dalmau.

LA " GENERALITAT " DE CATALUNYA Y LAS VETERINARIA

La Generalitat, hoy de nuevo restablecida, es fruto de una serie de antecedentes históricos. Debemos partir para ello de "Las Bases per a la Constitució Regional Catalana" aprobadas en 1892 en Manresa, y en la que como factor importante para la organización veterinaria se reconoce a la comarca natural; y por último el "estatut de Catalunya" aprobado en 1932. Todo ello trae consigo que en 1931 se cree el "Consell d'Agricultura Ramaderia i Boscos", y en el cual figuraron como representantes veterinarios Sabatés Malla y Rosell i Vilá.

En 1933, se crea la Direcció dels "Serveis de Ramaderia i Veterinaria", con las Secciones de Ramaderia (que dependía de Agricultura) y Epizooties i Sanitat Veterinaria (que dependían de Sanitat. Desgraciadamente al año siguiente se anuló ésta "Direcció".

En 1933, también se crea la "Conselleria de Cultura, con la elaboración del "Estatut de la Universitat Autónoma" a los efectos de crear unas enseñanzas más acorde con las necesidades de Catalunya.

También en 1933, se crea el "Col.legi Oficial de Veterinaris de Catalunya" con cinco Delegaciones (Barcelona capital y las cuatro provincias) SIENDO EL primer presidente don José Vidal Munné, a quien le sucedió en 1936 Jaime Pagés Basach.

En 1935, la Conselleria de Sanitat reglamenta el "Procés de Higienització de la llet" y en el que tuvo una actuación muy destacada Vidal Munné.

En 1936, se formó una "Comisió Asesora de Ramaderia" y en la cual no figuraba ningún veterinario.

Con la guerra civil se suprimió la Generalitat, hasta que en 1977 fué nuevamente restaurada.

En 1978 se traspasan competencias de la Administración del Estado a la Generalitat en materia de Agricultura. Este mismo año es designado Conseller de Agricultura Josep Roig i Magrinyá, al que siguió en 1980 el Veterinario don Agustín Carol Foix.

También hay que destacar al veterinario Josep Tarragó i Colominas que fué nombrado Director General de Promoció i Desenvolupament, más tarde Secretario General Técnico del Departamento d'Agricultura, Ramaderia i Pesca, y por último como Director del "Institut de Recerca i Tecnología Agroalimentaria" (I.R.T.A.).